



Tätigkeitsbericht 2022

Lignum Valais-Wallis

1. Lignum Valais-Wallis

Lignum Valais-Wallis ist per 1. Januar 2021 aus der Fusion der zwei vorher getrennten regionalen Vereine entstanden. Lignum Valais-Wallis vereint die an der Holzproduktion, -verarbeitung und -nutzung interessierten Kreise. Der Verband handelt als die Regionale Arbeitsgemeinschaft für das Holz (RAG) im Wallis von „Lignum – Holzwirtschaft Schweiz“, deren allgemeine Zwecke er übernimmt. So verfolgt er gemäss Statuten die folgenden Ziele:

- a) die Förderung der Interessen der Holzbranche, insbesondere für das einheimische Holz;
- b) die Förderung der Nutzung von Holz in allen seinen Formen und in allen Einsatzbereichen (Bau, Industrie, Energie usw.) unter Berücksichtigung der neuesten Erkenntnisse der Forschung und der Technik;
- c) die Optimierung der Holzverarbeitung und -nutzung;
- d) den Schutz von Holz im Allgemeinen vor Diskriminierung und unlauterem Wettbewerb;
- e) die Unterstützung und die Förderung der Weiterbildung der Fachleute im Bereich der Holzverarbeitung und -nutzung;
- f) das Knüpfen dauerhafter Kontakte und eine enge Zusammenarbeit zwischen allen Akteuren der Holzbranche.

2. Organe und Administration

2.1 Geschäftsführung von Lignum Valais-Wallis

Die Geschäftsführung von Lignum Valais-Wallis wurde vom 1.1.2021 bis 30.9.2021 durch den Handwerkerverband (Bureau des Métiers) wahrgenommen. Per 1.10.2021 wurde die Geschäftsführung des Vereins an Forêt Valais / Walliser Wald übertragen, in Zusammenarbeit mit dem VSSMO, der als regionale Antenne fungiert.

Patrice Dayer von Renaissance Bois sàrl fungierte im Jahr 2022 als beratender Ingenieur. Das Pflichtenheft des beratenden Ingenieurs wurde neu definiert, damit der Verein diese Dienstleistungen im gesamten Kantonsgebiet anbieten konnte. Die DWNL gewährt für diese Leistungen eine finanzielle Unterstützung für den Zeitraum 2023-2025. Das Mandat wurde im Amtsblatt und über die Mitgliedsverbände ausgeschrieben. Adrien Cahu vom Büro IngeWood wurde als neuer beratender Ingenieur von Lignum ab 2023 ernannt.

2.2 Vorstand

Der Vorstand von Lignum Valais-Wallis besteht aus 7 Personen:

Thomas Egger	Präsident Lignum Valais-Wallis
Jacques Berra	Delegierter Forêt Valais
Marc Joris	Delegierter AVEMEC (GVME) -Association valaisanne des entreprises de menuiserie, ébénisterie, charpente, vitrerie et fabrique de meubles
Jacques Vuignier	Delegierter Verband der Burgergemeinden
Pierre-André Deslarzes	Delegierter AVSc - Association valaisanne des scieries
Fabian Nussbaumer	Delegierter VSSMO - Schreiner- und Zimmermeister Verband Oberwallis
Pascal Abgottspon	Delegierter SIA- Schweizerischer Ingenieur- und Architektenverein

Die Geschäftsstelle wird geführt durch :

Christina Giesch	Geschäftsführerin Lignum Valais-Wallis
Thomas Lochmatter	Ansprechpartner Oberwallis

Der Vorstand tagte im Jahr 2022 drei Mal: 23.3.2022, 31.8.2022 und 23.11.2022. Er befasste sich mit den laufenden und besonderen Angelegenheiten, wie z.B.:

- Vereinsverwaltung und Öffentlichkeitsarbeit ;
- Verwaltung der Mitglieder, der Buchhaltung und des Budgets ;
- Einreichung von Anträgen auf finanzielle Unterstützung beim Kanton Wallis ;
- Erstellung eines Pflichtenhefts für den beratenden Ingenieur und Rekrutierung ;
- Vorbereitung der Rencontres romandes du Bois 2023, inkl. Fundraising ;
- Weiterführung verschiedener Projekte ;
- Aufbau von Partnerschaften mit anderen Organisationen.

Infolge der Fusion der AVSc mit der AVEMEC im Jahr 2022 müssen die Zusammensetzung des Vorstands und die Statuten des Verbands überarbeitet werden.

2.3 Generalversammlung

Die zweite Generalversammlung von Lignum Valais-Wallis fand am 10.06.2022 in Troistorrents statt. Die Mitglieder genehmigten die Jahresrechnung 2021 und erteilten dem Vorstand Entlastung. Die Mitgliederbeiträge blieben unverändert.

Die 2021 ernannten Rechnungsrevisoren bleiben im Amt:

Christian Partl VSSM Oberwallis

Ludovic Maillard AVEMEC.

Die Teilnehmer der GV hatten im Anschluss an den statutarischen Teil die Möglichkeit, das Gemeindegebäude von Troistorrents zu besichtigen.

3. Tätigkeiten 2022

3.1 Rencontres romandes du bois 2023

Die Tätigkeit, die Lignum Valais-Wallis am meisten beschäftigt hat, war sicherlich die dritte Rencontres romandes du bois (RRB'23). Nicht weniger als neun Sitzungen fanden im Jahr 2022 statt, um diesen Anlass vorzubereiten.

Die "Rencontres romandes du bois" werden vom 14. bis 16. September 2023 im Espace St-Marc in Le Châble stattfinden. Das Thema lautet "Welchen Beitrag kann Holz zum nachhaltigen Tourismus leisten?". Das vorläufige Programm ist auf www.rrb23.ch veröffentlicht.

3.2 Digitalisierung – Weiterbildung 2022

Am 14. September 2022 fand in Biel eine Auftaktveranstaltung des Projekts "Wald und Holz 4.0" in deutscher Sprache statt. Eine zweite Veranstaltung wird auf Französisch stattfinden. Zum jetzigen Zeitpunkt ist das Datum noch nicht bekannt. Die Idee ist, eine Walliser Gruppe zu gründen und diese Ausbildung im Wallis fortzusetzen.

Leider wurde das Projekt vom BAFU abgelehnt. Lignum Valais-Wallis hat einige Aktionen priorisiert und wird 2022 nach anderen Finanzierungsmöglichkeiten suchen.

3.3 Broschüre Best Practice

Die DWNL hat Ende 2022 eine finanzielle Unterstützung für das Projekt "Kommunikation 2022-2023" von Lignum Valais-Wallis bewilligt. Die entsprechenden Aktivitäten sind ab 2023 geplant.

Eine der Aktivitäten dieses Projekts ist die Veröffentlichung einer "Best Practice"-Broschüre. Diese Broschüre wird beispielhafte Projekte und Realisierungen im Wallis vorstellen. Sie wird eine Visitenkarte für den Holzbau sein, um Bauherren, insbesondere öffentliche, zu sensibilisieren.

3.4 Sektorübergreifende Zusammenarbeit

Ziel dieses in Zusammenarbeit mit der HES SO Wallis durchgeführten Projekts ist es, Synergien mit anderen Sektoren, insbesondere dem Bauwesen, der Landwirtschaft und dem Tourismus, zu ermitteln. Im Rahmen einer Umfrage wurden 40 Projektideen gesammelt. Eine Jury analysierte die Projektideen und ordnete sie nach Priorität. Jedes Mitglied des Vorstands von Lignum Valais-Wallis wird eine der Ideen weiterentwickeln.

3.5 Internetauftritt

Lignum Valais-Wallis hat seine Website nach dem gleichen Muster wie die der anderen Westschweizer Lignum-Verbände umgestellt.

4. Jahresrechnung 2022

Die Jahresrechnung 2022 schliesst mit einem leichten Defizit von Fr. 243.- ab. Die Mitgliederbeiträge sind deutlich zurückgegangen, nachdem die Unterstützung von AVEMEC für die Mitgliederbeiträge eingestellt wurde. Es wurde eine Aktion durchgeführt, um die Mitgliedschaft von AVEMEC-Mitgliedern zu erreichen und die Kommunikation (E-Mail) mit den Mitgliedern zu vereinfachen. Das Kapital beläuft sich nach dem Übertrag des Defizits auf Fr. 45'368.45. Die Reserven aus den Fonds der beiden Verbände HV und BV sind in der Bilanz vermerkt (HV: Fr. 28'901.15 und BV: Fr. 16'701.30).

5. Budget 2023

Das Budget für 2023 (ohne RRB'23) ist ausgeglichen. Dank der Unterstützung des SFNP für den beratenden Ingenieur und das Kommunikationsprojekt bleibt es trotz des Rückgangs der Mitgliederzahlen und der institutionellen Unterstützung praktisch auf dem Niveau des Jahres 2022.

6. Schlussfolgerung

Die Organisation der " troisième Rencontres romandes du bois " im September 2023 ist eine grosse Herausforderung für unseren jungen Verein. Wir hoffen, sie zu meistern und aus dieser Veranstaltung ein echtes Ereignis zu machen, das auf die gesamte Romandie ausstrahlen und den Teilnehmern einen Einblick in die möglichen Synergien zwischen Holz und Tourismus geben wird.

Sion im Februar 2023

Ch. Giesch